

EDITORIAL

¿POR QUÉ “CONTINUACIÓN DE ARCHIVOS VENEZOLANOS DE NUTRICIÓN”?

Esta pregunta la responderemos más adelante. Debo comenzar diciendo que en junio de 1950 el Instituto Nacional de Nutrición de Venezuela inicia la publicación de su órgano oficial divulgativo “Archivos Venezolanos de Nutrición”, AVN, y el Editorial del Número 1, Volumen 1, lee en sus primeras líneas:

“Con la aparición de Archivos Venezolanos de Nutrición se presenta por primera vez en Venezuela una publicación científica dedicada exclusivamente a la nutrición.”

Desde ese entonces AVN es publicado sin interrupción en 15 Volúmenes, incluyendo en 1961 una Sección Internacional y en 1966 AVN desvía su cobertura para ingresar en el ámbito latinoamericano. Hagamos un poco de historia. La reunión en la cual se crea la Sociedad Latinoamericana de Nutrición, SLAN, se llevó a cabo en noviembre de 1965, en ocasión de celebrarse en Chicago el Primer Congreso de Nutrición del Hemisferio Occidental. Los aspectos más importantes considerados en la reunión fueron la aprobación provisional de los estatutos, el aceptar como miembros fundadores a todos los presentes en la reunión, la creación de una revista de la Sociedad y el nombramiento de una Junta Provisional, la cual quedó constituida de la siguiente forma: Presidente Dr. Conrado Federico Asenjo (Puerto Rico), Vicepresidente Dr. Pablo Liendo Coll (Venezuela), Secretario Dr. Guillermo Arroyave (Guatemala), Tesorero Dr. Carlos Collazos (Perú), Vocales Dra. Lucila Sogandares (Panamá), Dr. Rafael Ramos Galván (México) y Lic. Marina Flores (Guatemala).

En enero de 1966, el Dr. Miguel Octavio Russa, Director del Instituto Nacional de Nutrición de Venezuela, escribe al Dr. Asenjo una memorable comuni-

cación de la cual me permito transcribir el siguiente párrafo:

“...De acuerdo con el ofrecimiento hecho a nombre mío por el Dr. Werner Jaffé, en la Sesión Inaugural de la Sociedad Latinoamericana de Nutrición, le confirmo la decisión de este Instituto de cesar la publicación de la revista Archivos Venezolanos de Nutrición con el Número 2 del Volumen XV y pasar a la Sociedad Latinoamericana de Nutrición el derecho de usar todas las características de dicha publicación, para que ésta sea transformada en el órgano de la Sociedad bajo el nombre de “Archivos Latinoamericanos de Nutrición.” La única condición para este traspaso será la de que se mencione en el rótulo exterior de la nueva publicación el hecho de que fue creada originalmente como “Archivos Venezolanos de Nutrición”.

Así, el Volumen XV correspondiente al año 1965 es el último Volumen publicado de AVN y aparece por primera vez Archivos Latinoamericanos de Nutrición, ALAN, como el Número 1, Volumen XVI en septiembre de 1966, con un nuevo diseño de portada incluyendo lo exigido en la carta antes leída. Como dato curioso, en este primer Número de ALAN se incluía una circular del Editor, Werner Jaffé, en la cual se lee: *“Esta publicación será distribuida gratuitamente a los Miembros de la Asociación; para los no miembros se ha fijado el precio de suscripción anual de U.S. \$ 6 que se deberá pagar mediante cheques a favor de Archivos Latinoamericanos de Nutrición”.* Entre 1966 y 1978 ALAN es publicado en Venezuela bajo la responsabilidad editorial de Werner Jaffé y en 1979 ALAN pasa a Guatemala en donde permanece hasta 1991, período en el cual Ricardo Bressani se desempeña como Editor General. A partir de 1992 la revista con tamaño

ampliado a 1/8 y portada de diseño enteramente nuevo, es editada nuevamente en Caracas, Venezuela, donde permanece en la actualidad.

Hemos respondido la pregunta con la cual titulamos este Editorial. Sin embargo, la historia se desmemoria muchas veces, de allí que hemos querido hacer una muy breve trayectoria de nuestra revista para recordar a quienes fijaron la ruta, acertaron en marcar el rumbo y reconocer méritos a quienes méritos merecen. A continuación, transcribimos el párrafo final del Editorial de Conrado Federico Asenjo publicado en el Volumen XVI, Número 1, de ALAN, septiembre 1966:

“...debemos tener presente que su éxito como revista científica de reconocida responsabilidad y pres-

tigio dependerá exclusivamente de los artículos originales de alta calidad y valor que aparezcan en sus páginas. Este es el reto que nosotros, los miembros de la Sociedad Latinoamericana de Nutrición, tenemos que aceptar si pretendemos que, con el correr del tiempo, nuestra revista llegue a ser algún día una de primer orden en su género, que es, precisamente, lo que nos proponemos.”

José Félix Chávez Pérez
Editor General, ALAN